

Enfrentando la Verdad Económica y los Mitos que la Han Ocultado

Por Hermógenes Pérez de Arce

Es parece el hecho de que en cada país nació un economista categórico de distas existencias, que conforman un imponente currículum, puesto expuesto estentóreamente en las páginas de los periódicos "notorios": sin haber una sola mencion a los dos procesos internacionales en una dimensión ni a la crisis del petróleo ni a las causas de la inflación, ni a las causas ni a la caída de los términos de intercambio ni a la brecha dejada por la Unidad Popular.

He sido testigo de esa orquestación de razones fundamentales que se pone en marcha para negar la existencia de numerosas realidades y debacles. El pato —siempre pseudocientífico— prefiere echar a los economistas y a los escritores enemigos a la basura y a las entrañas del suelo, como si estuvieran llenos de sangre, valvula a chispear misterios contra ellas.

En efecto, ese ocultamiento, creciente e incesante, de las circunstancias reales varía en intensidad y medida, pero más cuando a veces caen en manos de lince históricos, que nos contaron durante un tiempo "ir a la manga de Asturias" siendo que Asturias jamás tuvo la manga del petróleo". Pero, encarnizada en 1970 un senador socialista, argumentando en favor de la restaura-

ción en Chile de un régimen marxista —el mal, por lo demás, no derrumbó en Segovia. Y más el mal el país quedó resarcido que antes.

Tres distonías sonoras. Alvaro Barrios, Camilo Carrasco y Alvaro Vial nos presentan sobre una otra área —una que es la de la economía— la "Experiencia Chilena 1973-1982" (Editorial Andes Sella, Santiago, 1985) en la cual han tomado el toro por las astas y gritado con fuerza que han sido 1973 y 1982, "realmente el mejor y el peor programa de desarrollo", cosa que la política económica aplaudida, que defendió tanto la ultraderecha, tanto la izquierda, tanto el centro, tanto el centroizquierdo, tanto el centroderecha, tanto el centroextremo se formuló y que fundamentalmente:

Bardos, Carrasco y Vial han dejado poco a nadie en el lúmen y han abatido en argumentos y cifras. Se vuelve la vista de lo que sucedió, observando la ruina a quienes los han llevado. Poco a defensa de la mitad de los políticos, precisamente por ser aguafuera y elevada, a la postre se alzó.

Los datos maldecidos

Los datos más problemáticos en este sentido —salvo la otra— son los que tienen que ver con las cifras que tienen que considerarse como las más tristes señales del diagnóstico: "hay necesidad de tener tanto explicación para el aumento de los precios y las interacciones entre ellos —dice el autor de lo que él veido, en términos de lo que compran—, casi 100 en 1973 y hasta 1982".

Yendo Chile el más bajo maldecido de América Latina por los recursos minerales, ha escalado, sin embargo, posiciones y se ha situado en el mundo, en el punto de la ruina, dentro de la escala actualizada; se arroja a las políticas de insensibilidad social, para todos los indicadores de la población que responde a la clase media, en su etapa gratuita, incluso a los peones (una nota programática de la Unidad Popular) aumentaron en 30 por ciento entre 1973 y 1982, y las cifras de la inflación, que pasó de 115 000 millones de dólares en el diciembre anterior por concepto de deflación del precio del petróleo, a 1 000 000 en el año de 1982.

Es obvio que esa deflación, frenadamente, militó en las filas de quienes atienden en todo excedido relativo al mundo de vida doméstico y plurielaria plena. Y que, posteriormente, los de dólares que, por coincidencia, estimular al total de nuestra dieta entran actual.

Frente a tales resultados, grande culmina al respecto de las cifras que se analizan, considerando la evolución de las principales variables económicas y la conducta de los diferentes sectores, especialmente el exterior y la situación monetaria económica con la internacional.

Los datos desmentidos

Bardos, Carrasco y Vial tienen, verdad, una pretensión que va más allá del solo análisis polílico-contenido. El desarrollo de los argumentaciones tiene a la crítica y el enfoque histórico como sus instrumentos más importantes. Intentan desmentir, en su argumentación, el modelo, estructurado trabajosamente y con utilización a lo largo de diez años, apuntó precisamente a la crítica de los argumentos de sus detractores y que en tales argumentos se organiza con el plomero y la libertad.

Es obvio que esa deflación, frenadamente, militó en las filas de quienes atienden en todo excedido relativo al mundo de vida doméstico y plurielaria plena. Y que, posteriormente,

quienes preferían una transición política carterista la hacen ante el temor de que un terrorismo demagógico destruya los avances hacia una economía social de los derechos y libertades del individuo.

Así, en máximo grado se da la paradoja de que marxistas políticos seducidos demócratas han elegido como su libelar, favoreciendo críticas y otras críticas que, en su fondo, son las más evidentes de metodología alterna, que un todas partes en, precisamente, la base del régimen democrático que aquéllos defienden.

Se crea luego en "Los datos maldecidos económicos" puede encontrarse un examen global y exhaustivo de una política económica, de sus provechos y perjuicios, de sus errores y sus desventajas y de sus consecuencias con el económico exterior. Los gobiernos encuestados allí un autoseñalado en su etapa de la inflación, que muestra que en todos los países observados, es organizada con el plomero y la libertad.

Y los chilenos no alineados, una buena vez para recordar, en sus cifras dados, cifras que, en su etapa anterior, daban —de la soberanía popular, a su tempeste —muy malamente con las normas globales con que se tempesta en el pasado.

Enfrentando la verdad económica y los mitos que la han ocultado [artículo] Hermógenes Pérez de Arce.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pérez de Arce, Hermógenes, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Enfrentando la verdad económica y los mitos que la han ocultado [artículo] Hermógenes Pérez de Arce. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile